

## Sobre la emisión de billetes Decreto sancionado

En *La Gaceta* de ayer aparece el Decreto por el cual cesa la facultad de emisión de billetes al portador otorgada por Ley de 25 de abril de 1900 a los bancos de propiedad particular. En consecuencia los Bancos Emisores Costa Rica, Anglo Costarricense y Mercantil deben proceder a la liquidación de sus respectivos billetes en circulación dentro de los quince días siguientes a la promulgación de la ley. El saldo que arrojaré cada banco deberá depositarse en *colonos de oro* en las Cajas del Banco Internacional en plazo de quince días.

Tiene Ud. interés en las Poesías de M. Magallanes Moure, pídale a Alberto Calderón G. Apartado 533. San José, son de suma importancia para su biblioteca, y no le cuestan más que ₡ 2.00, pídale hoy mismo.

## Se concedió el exequátur de ley a la Bula Pontificia

La Cartera de Culto acaba de promulgar el acuerdo N° 118 con fecha 15 de julio en que concede el exequátur de ley a la Bula Pontificia por la cual se independiza de Guatemala la jurisdicción eclesiástica de Costa Rica y se erige la Arquidiócesis dividiendo en tres partes el territorio jurisdiccional, que queda constituido así: la Sede Metropolitana en la capital de la República, con las provincias de San José, Cartago y Heredia; la nueva Diócesis con Sede en la ciudad de Alajuela y las provincias de Alajuela, Puntarenas y Guanacaste y un Vicariato exclusivo de la ciudad de Limón.

Ese acuerdo fué rubricado ya por el señor Presidente, lo mismo que el otro en que se nombra para el desempeño de la Arquidiócesis al Doctor Otón Castro Jiménez.

## Nuevo Administrador de esta Empresa

Desde esta fecha se ha hecho cargo de la Administración General de esta Empresa, el señor don Mariano Solórzano González, con quien deben entenderse en lo sucesivo todos los Agentes, suscriptores y anunciantes.

LA MAÑANA y LA TARDE se complacen en anunciarlo así a los simpatizadores de la Empresa a la par que presentan su efusivo saludo al nuevo Administrador.

## Apreciable enferma

Tenemos la pena de informar a nuestros lectores que continúa enferma de gravedad la distinguida señora doña Juanita Castels de Carrillo.

Con nuestros mejores deseos porque sean eficaces los cuidados de los médicos que atienden a la apreciable enferma, enviamos al señor Carrillo, Encargado de Negocios del Perú, nuestras demostraciones de simpatía.

## Caruso cantará.

Nueva York.—Un cablegrama de Italia firmado por Gatti-Casazza, dice que Caruso de seguro cantará durante la próxima temporada de ópera de esta ciudad.

## EDITORIAL

# El día de Colombia

Hoy celebra Colombia su Gran Día. Colombia, rica en idilios como en epopeyas, es la gran tierra fértil y libérrima, en donde la libertad fue siempre árbol gigante y la esclavitud sierpe extraña. El ingenio de sus pueblos proyecta sobre América una savia de conservación del último resto latino y su política de altivo optimismo puede servir de norma a todo el sistema republicano de América.

No hay para qué evocar los nombres históricos que merecerían el glorioso pregón de la trom-

pa homérica. En la constelación de sus hombres y de sus tiempos, la historia del gran país suramericano se desdobra en inmensidades de nebulosa hacia la conquista del porvenir.

Nosotros, que tenemos la religión de los grandes pueblos, aprovechamos el motivo que nos presenta el 20 de Julio para testificar nuestra admiración por ese país y enviamos a sus representantes diplomáticos y consulares el homenaje de nuestros cumplidos respetos.

## COMENTARIOS A LA NOTA INGLESA

# Ni arrogancia ni servilismo: examen

Cuál es la fuente del incidente británico? La Ley de Nulidades. Y el origen de la Ley de Nulidades? Dos: por un lado los desaciertos financieros del Gobierno de Tinoco, por otro lado, la reacción de los elementos legislativos dedicados a formar cuanto antes, en plena restauración, un Cuerpo de Leyes defensoras de los intereses nacionales, leyes que quizá no fueron contempladas en toda su extensión para darles curso y fuerza activa. Si a la Ley de Nulidades se le hubiese dado una lactancia menos irritada por los recientes disturbios sociales, es posible que a estas horas no tuviéramos por delante un negocio que inquieta nuestra seguridad colectiva. Mas, no es esta la hora de lamentaciones ni de acentuación de divergencias internas: antes bien, el incidente de la Nota Británica podría prestarse a la unificación de las opiniones, si es cierto que de ambos lados se observa una idea común: el peligro nacional. México ha dado un ejemplo de esta cohesión momentánea que prueba su acendrado amor por la Libertad en épocas en que la sombra de otra potencia amagó la integridad del suelo por incidentes análogos. Y si nuestro patriotismo no llega hasta allí, cesa desde ahora el derecho a la arrogancia de sustentar lo que se piensa.

No debe indignarnos el tono «subido» de la Nota Inglesa. El fuerte habla siempre así, y lo que debemos hacer es ir fríamente al fondo del debate, al examen de los principios que originaron la formación de la ley en cuestión, con desprecio absoluto de aquello que vemos colocarse fuera de la esencia legal, sea furia del poderoso o arrogancia del pequeño. Colocados en ese terreno, no podremos quejarnos de los resultados, cualesquiera que sean: habremos tenido la talla que nos conviene, y sobre todo, *habremos pensado mejor*, en tal forma que obtendremos un medio por el cual será fácil mantener el principio de la soberanía concediendo algo que a su lado vale mucho menos que la libertad de un pueblo.

Porque, francamente, nos parece que han muerto los tiempos en que se debía morir abrazado a la razón: ahora hay que vivir, y tratar de vivir a toda costa, en tal actitud, que la Violencia nos encuentre escurridizos y ágiles entre sus manos. Vivir a todo trance, si despojados de algo, con vida todavía, y con la seguridad de que otro procedimiento no nos dejaría en mejor realidad.

Matemos, pues, a la arrogancia y al servilismo: examinemos «lo que nos conviene» y habremos triunfado, porque el verdadero triunfo debe envolver el éxito.

## Informaciones breves de sucesos diversos

### Turno en Santana

Para el martes 26 del mes en curso preparan los santaneños una fiesta patronal con todos los números clásicos; juegos de pólvora, cenas, etc., y con rosarios solemnes. Natural.

### Fiesta de los Boy-Scouts.

Los boy-scouts tendrán mañana una fiesta en los salones del Edificio Metálico en honor del señor Presidente de la República, sus Ministros y Personal Docente de las Escuelas «Julia Lang», «Buenaventura Corrales» y de los boy-scouts costarricenses, a beneficio de los compañeros del Cuerpo de Exploradores «Juan Santa María». Damos a continuación el programa.

#### PRIMERA PARTE

- 1.—Obertura por la Orquesta.
- 2.—Himno Nacional por los Boy-Scouts.
- 3.—Palabras del Director don Aquiles Cabezas.
- 4.—La muerte del Cisne. Señorita Clemencia Gutiérrez.
- 5.—Murga Gaditana. Comedia.
- 6.—Palabras por don Rogelio Sotela.

#### SEGUNDA PARTE

- 1.—Orquesta.
- 2.—Sólo de Oboe por don Víctor Guillén.
- 3.—Concherías. (Jóvenes Arroyo) de don Aquileo Echeverría.
- 4.—Ejerci-

cios Gimnásticos. (Boy Scouts).

5.—Película Cómica en 2 partes.

### El Salvador contrata un empréstito considerable.

Según información que recibimos de buena fuente, el Gobierno de El Salvador ha propuesto un empréstito de treinta y cinco millones de pesos poco más o menos con el fin de proceder a cancelar su deuda interna y externa. No sabemos si ese proyecto del Ejecutivo salvadoreño será llevado inmediatamente a la práctica. Parece que las dificultades estriban únicamente en la forma de inversión que habría de dársele al dinero prestado.

### La fiebre amarilla en El Salvador.

En la hermana República de El Salvador se han presentado algunos casos de fiebre amarilla que han alarmado muy justamente al Gobierno y al pueblo. Se toman medidas para que no avance el mal.

Caso de ser cierto esto, debiera procederse a localizar por la cuarentena el contagio.

### La fiesta del 24 en el Bolívar

La Colonia Venezolana ha procedido con toda actividad a fin de

dar mayor realce a la fiesta de la inauguración del Parque Bolívar. Los colegios estarán representados en este acto trascendental que tiende a unificar las aspiraciones latino-americanas y a dar la universalidad que merece, al genio de la raza Simón Bolívar.

### Los funerales en memoria y honor de don Hermógenes Rodríguez

Ayer a las 10 hs. y 30 m. tuvo verificativo en la Iglesia del Carmen el suntuoso funeral con que fué despedido el cuerpo del apreciado caballero don Hermógenes Rodríguez. La Iglesia fué decorada espléndidamente y toda nuestra sociedad se dió cita en el templo con el objeto de testificar su duelo por la desaparición del ejemplar caballero. Las ofrendas florales fueron numerosas y la carroza en que se le condujo al Cementerio, fué tirada por dos hermosos troncos de caballos enjaezados de mallas moradas.

Don Hermógenes muere a la edad de 82 años. Fueron sus padres doña Margarita Carriaso y don Enrique Rodríguez, originarios de Cartagena en donde nació don Hermógenes.

Aprovechamos la oportunidad para renovar a los familiares del extinto nuestro sentido pésame.

### Notable mejoría

La encantadora nieta de don Manuel Sáenz Cordero se encuentra casi restablecida de la dolencia que la ha hecho guardar cama. Nos alegramos.

### Distinguida enferma

Doña Luisa Montealegre de Anderson se encuentra desde hace varios días delicada de salud.

Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

### Comité de Fiestas en Cartago

En Cartago están dispuestos los vecinos a divertirse. Parece que se ha organizado un Comité con el fin de preparar unas Fiestas Cívicas en los primeros días de agosto. Hay notable entusiasmo porque se lleven a cabo.

### Mordido por un can

Ayer, en la esquina del establecimiento «El Oriente», fué mordido por un perro un señor extranjero. Según parece, el animal es muy estimado por su raza y el dueño pagará la multa que se le imponga con tal de salvar a su bicho.

### Los vecinos de Heredia quieren el arreglo de una calle.

Los vecinos de la ciudad de Heredia solicitan se les componga la llamada calle de la Esperanza, pues por ser vecina de la Plaza de Ganado estiman urgente su composición.

### Rogelio Sotela y «Nuestra América».

Nuestro buen amigo don Rogelio Sotela ha sido nombrado representante de «Nuestra América» para todo el istmo centroamericana, en vista de su valiosa cooperación literaria. «Nuestra América» es un órgano importante de publicaciones literarias argentinas.

En los tranvías, en las calles, en los trenes, y en todas partes, en fin, verá usted gentes leyendo los periódicos. Fijese usted cuales leen y cuéntelos; así se convencerá de cuál es el diario que tiene más aceptación y es más leído por el público. Convénzase usted y no crea lo que le digan.

## Inauguración del Parque Bolívar

San José 18 de junio de 1921  
Señor Director de LA MAÑANA.  
Ciudad.

Muy señor nuestro:

Nos complacemos en invitar a Ud. a la Inauguración del Parque Bolívar, ceremonia que tendrá lugar el 24 del mes en curso a las nueve de la mañana. El cortejo que ha de desfilar hacia el Parque Bolívar se reunirá a las ocho de la mañana en el Parque de Morazán de donde desfilará a las ocho y media en punto.

Nos complacemos en hacer extensiva esta invitación a todo el personal de ese diario, y nos permitimos llamar su atención muy respetuosamente sobre la importancia cultural y de acercamiento racial que entraña la festividad de que se hace mérito en esta esquela de invitación.

Somos de Ud. muy atentos y seguros servidores.

Por el Comité  
F. MEZA.

# La triunfadora del tennis

Por JUAN DE ARGOS

Los dibujantes que sorprenden los momentos culminantes de un jugador de tennis, confiesan que en muy pocos juegos se consigue apreciar gestos y actitudes más armoniosos. El campo, propicio a las escenas olímpicas, es casi siempre un espacio soleado y reverdecido, en cuyo derredor se emplazan las banquetillas trabajadas con troncos sin descortezar para los grupos de curiosos—damas y caballeros de blanchura impecable y ligera vestidura. El sol y el aire de la mañana da a los rostros la traspiración de los follajes, y las sombrillas de suaves tonalidades campestres ponen sobre los ojos y las alhajas el temblorillo sagaz de una felicidad luminosa y sutil.

Mlle. Lenglen, deportista del gran mundo que acaba de triunfar en el campeonato mundial de tennis celebrado en París recientemente, ha escrito para un diario parisino sus impresiones del juego. Exhibe un curioso album de actitudes del tennis que revelan una dedicación y una curiosidad espiritual sorprendentes, formado por el círculo de dibujantes amigos que han querido conservar los gestos de la triunfadora del campeonato en su libro de memorias.

—«He meditado sobre todas estas formas impresionantes—dice Mlle. Lenglen—y confieso que en museo alguno ví jamás una colección de cuerpos de más expresivas y psíquicas líneas. Me parece que se prestaría mucho mi colección para el esbozo de tipos de una humanidad superior».

Y Mlle. Lenglen tiene razón. Las actitudes, el plasticismo general del tennis es todo aéreo,

como si se tratase de plasmar en los especulares rayos solares toda una teoría de efecos en una ronda fantástica y ardiente de colores y de entusiasmo. El acto de sorprender la bola extendiendo el brazo verticalmente mientras una de las piernas se conserva unida al suelo por la punta de un dedo y la otra se recoge hasta la altura de la rodilla, es para Mlle. Lenglen un momento de gracia decisiva, y le recuerda «El Sol» de un plañon teatral de París, muy celebrado por los decoradores italianos del segundo Renacimiento.

Un escritor suspicaz sospecha que hay en la deportista Lenglen algo más que una mujer a quien le gusta sudar; sospecha que se trata de una excelente pintora «sotto voce» que ha de deslumbrar un día a los admiradores del Salón de Otoño.

Estos conceptos de la preciosa mademoiselle que tiene enloquecidos a los elegantes del «Círculo» y de las Carreras tiene veinte años. Su cuerpo, de una agilidad extraordinaria, conserva las perfecciones que la crítica solicita a la estatuaría, si bien su rostro, de ovalidad picaresca, marca un cambio de la belleza que va de la gravedad a la socarronería. Añadid a estos esbozos el encanto de la *toilet*, unos sombreros que han hecho época y que ya se llaman «Chapeaux Lenglen» bajo cuya sombra propicia maduran las uvas de los ojos eternos de la diosa y de la hembra, y tendréis explicado el por qué de esas continuas reuniones de caballeros afectuosos que rodean a la hermosa en el barabá de Longchamps o en el palco de la Opera.

Labios acostumbrados al champañ helado...

## “LA MAÑANA”

DIARIO DE INTERESES GENERALES  
TELEFONO 573 -- APARTADO 277  
Director: RAFAEL CARDONA

PRECIO DE SUSCRICION  
La Mañana y La Tarde... \$ 3.00 al mes  
Una sola suscripción... 2.00  
Número suelto... 0.10  
Número atrasado... 0.25

mostración naval de los Estados Unidos ante ningún puerto mexicano.

Obregón se ha negado a hacer comentarios sobre la materia, en espera de comunicaciones oficiales de Washington.

### Se teme una nueva ofensiva de los turcos en el frente de Brusa

Angora.—Comunicado oficial turco de fecha 6 anuncia que en los combates habidos en el sector de Ismid las pérdidas de los griegos han sido muy importantes, y que las vanguardias griegas han sido rechazadas.

Constantinopla.—A consecuencia de la ofensiva turca, las fuerzas griegas que habían desembarcado en Marmures tuvieron que reembarcarse.

El Cuartel General griego ha abandonado el frente de Brusa, donde se teme una nueva ofensiva turca.

### La cuestión de Irlanda puede ser solucionada?

Londres.—Lloyd George declaró en la Cámara de los Comunes que tenía entendido que el General Smuts fué a Irlanda el martes a invitación de De Valera.

Al preguntársele si él había conferenciado con Smuts antes del viaje de éste a Irlanda, el Premier contestó lacónicamente que él había estado viendo a Smuts continuamente.

Al contestar otra pregunta el Premier dijo que ninguno de los Premiers de los dominios asistiría a la proyectada conferencia irlandesa en Londres a que habían sido invitados De Valera y Craig.

### Grandes esperanzas

Lloyd George declaró también ante los Comunes que tenía grandes esperanzas de poder hacer una declaración acerca del tratado anglo-japonés el lunes próximo. Dijo que una declaración prematura comprometería el éxito de las negociaciones que ahora se llevan a cabo.

### En el Palacio de Buckingham

El Rey puso el Palacio de Buckingham a disposición del Premier para que se efectúe allí la propuesta conferencia irlandesa.

### Una nota de Chile a la Liga de Naciones.

Ginebra.—La delegación chilena ante la Liga de Naciones ha dirigido a la Secretaría de ésta una carta llamándole la atención hacia el hecho de haberse incluido en el programa del Consejo que ha sido publicado, la «petición de Bolivia para la mediación en sus diferencias con Chile».

La nota hace referencia al hecho de que, como Chile se ha opuesto formalmente aun a la inserción de ese asunto en la agenda, basándose en que está fuera de la competencia de la Liga, parecería impropio que la Liga convocase siquiera una deliberación sobre el asunto.

### La resolución de paz firmada por Harding, acogida con reservas.

Berlín.—El restablecimiento del estado de paz entre Alemania y los Estados Unidos ha sido acogido con reservas. La prensa estima que no tendrá repercusión sino en el terreno económico, pues desde el punto de vista político la reanudación de las buenas relaciones dependerá de la actitud americana con relación al Tratado de Versalles.

La Teglische Rundschau reprocha a los Estados Unidos su entrada en la guerra y el haber engañado groseramente a Alemania haciéndola esperar una paz honorable basada en los catorce puntos de Wilson. Agrega que los Estados Unidos tienen mucho que hacerse perdonar y pueden hacerlo impidiendo que Francia utilice el tratado de Versalles para oprimir política y económicamente a Alemania en contra de los intereses americanos e ingleses.

### Las cuestiones de las restituciones de Alemania.

París.—Siendo a menudo imposible las restituciones de especies, animales y objetos de toda suerte que el tratado de Versalles impone a Alemania, los aliados han resuelto reemplazar ciertas restituciones, especialmente de animales, por análogas sustituciones. La comisión de Reparaciones aprobó los acuerdos de sustitución pactados ya con Alemania por Bélgica, Yugoslavia, Polonia y Rumania. También ha autorizado las exportaciones de oro de Alemania por sumas inferiores a 10,000 marcos.

# La última escaramuza

A menudo experimentamos un fracaso en nuestras meditaciones debido a la imprevista evocación de un recuerdo, de una escena, que cobran ocasionalmente una singular importancia en nuestro pensamiento.

Mantenemos tal vez el honesto control de nuestras reflexiones frente al desfile ciudadano que pasa ante nosotros, pero de pronto notamos un movimiento extraño que nos llama la atención: Hay seres que no pueden maniobrar en público sin grave riesgo de dejar caer la túnica en pliegues desgraciados. La actitud donairosa se convierte en grotesca con la mayor facilidad.

El acto de llevar del brazo a una dama constituye un arte difícil que pocos hombres ejecutan airoosamente, pero que llega a un extremo lamentable cuando se trata de esas sociedades conyugales que van de paseo delatando estrepitosamente dos lustros de hastío.

Pero el espectador se siente impaciente. Esta especulación nos infunde un sentimiento plebeyo que deseamos evitar a todo trance.

El regocijo perverso que nos ha inspirado este desfile de comparsas no ha durado más tiempo del que tarda en pasar el cortejo del dios Momo un martes de Carnestolendas.

Preferimos en cambio el regocijo intenso que nos procura el espectáculo infinito de estas mujeres jóvenes, de maravillosa belleza, trajeadas con telas valiosas y salpicadas a trechos con el rocío artificial de las gemas.

Es indudable que una mujer bella, si lleva tres libras de seda sobre sus carnes, es más bella todavía.

Qué imbéciles son los que claman contra el lujo!

Una mujer bella no debe consentir jamás en cubrir su cuerpo con telas groseras. Su misión en la vida está cumplida con ser bellas. A la Venus de Milo no le exigimos otra cosa.

Pero hay algo doloroso. Estas reinas de la línea y de la forma debieran desaparecer al iniciarse su decadencia.

El ocaso de los grandes Imperios es magnífico como los crepúsculos vernaes, pero ahora se trata de otra cosa: «la tempestad en el vaso de agua»...

La Naturaleza cobra, como Mefistófeles, los terribles intereses de sus dones. No nos quejemos de esta equidad israelita.

El viejo Cronos, iconoclasta, no siente la emoción geométrica. Su estética tiene algo de nihilista

y se satisface en la contemplación de sus estragos.

Hay algo trágico en la decadencia de esas mujeres que han deslumbrado una época social.

La primera sospecha a poco se convierte en el primer síntoma. La gran batalla está declarada francamente.

En las primeras escaramuzas triunfa todavía porque el tocador la defiende bizarramente, y si sabe maniobrar con habilidad, este reducto postrero le dará aún notables victorias.

Una mujer, ducha en los secretos de este laboratorio íntimo, es siempre temible. El Teatro principalmente ha producido verdaderas heroínas de tocador. Sarah Bernardt tuvo atrevimientos inconcebibles que desconcertaron al inflexible Término... Todavía, si no fuera el inconveniente ortopédico, quizás se atrevería a intentar una airosa Margarita Gauthier...

Pero llega un momento en que la posición se hace insostenible y entonces la decadencia se manifiesta en franco alarde. La víctima resiste aún, pero es una resistencia pasiva que tiene más aspecto de súplica que de hostilidad.

La gloria pretérita es entonces un recuerdo mortificante que se refugia en la penumbra del templo. Es la metamorfosis de la mariposa en Murciélagos.

Adelina Patti, septuagenaria, nostálgica de aplausos y varias veces millonaria, conmueve al doctor Ingenieros y lo hace exclamar: «Es preferible que un Otelto excesivo mate de veras a Desdémona sobre el tablado en uno de esos frecuentes paroxismos artísticos».

Hay sin embargo el cruel encanto de una venganza colectiva ante el espectáculo de las grandes reinas en decadencia.

Esas mujeres que han sido la tentación exaltada de una época social, y a cuyo paso quedaba tremando en el ambiente caldeado la vibración categórica del deseo, sufren a su vez las consecuencias de su delicioso delito de haber sido bellas.

Esto es injusto y es perverso, pero es así.

Mas, en cuanto hemos pretendido ordenar el discurso y hacerlo amable, he aquí que las cortinas del estudio se han agitado y en el silencio ha brotado el ruido de cascabeles que anuncia a Rabelais...

CLAUDIO ETHAL

San José, julio de 1921.

# Noticias cablegráficas

## Continúa el repliegue de los Insurgentes

París.—Comunican de Opehn que el repliegue de los insurgentes alemanes y polacos continúa conforme al plan de la Comisión en la región de Beuthen y al Sur de Katowitz, del lado polaco, que está ya completamente evacuado lo mismo que el lado alemán por Kreisburgo.

## Sólo dos Ministros son reemplazados en España

Madrid, julio 7.—El mismo Gabinete continuará funcionando, a excepción del Ministro de Hacienda, que será reemplazado por Mariano Ordóñez, y del de Justicia, a quien sustituye Wassiss.

## Obregón afirma que el Gobierno no revocará el decreto del petróleo

México, julio 7.—Obregón ha reiterado su afirmación de que el gobierno no intenta revocar el decreto que aumenta los derechos de exportación sobre el petróleo, desde luego que cada barril de esa materia que se saca del país disminuye las fuentes naturales de ella, que no pueden reemplazarse. Asegura que las condiciones de trabajo en Tampico se han exagerado, y que allí no hay más de 5,000 hombres sin trabajo, a quienes el gobierno está ayudando de cuantos modos puede.

## Un consejo de «El Excelsior»

«El Excelsior», es el único periódico que se refiere en un editorial a la llegada de la cañonera Sacramento a Tampico, y aconseja que, «por patriotismo y prudencia se recuerde lo que ocurrió cuando el acorazado Maine

ancló en aguas cubanas». El periódico pregunta si México está por creer que los Estados Unidos han termidado la discusión diplomática y dado respuesta a las declaraciones de Obregón con una demostración de fuerza hecha so pretexto de proteger los intereses norteamericanos. Se refiere también al incidente de Veracruz, cuando la llegada de algunos barcos allí procedió a la ocupación del primer puerto mexicano.

## Inmensa excitación

Noticias procedentes de Tampico dan cuenta de la intensa excitación que ha producido la llegada del Sacramento, inmediatamente después de la cual su Capitán bajó a tierra a visitar al Cónsul de los Estados Unidos Dawson. El informe añade que el «Sacramento» ha conducido 1,200 marinos, aunque la dotación naval de ese barco es sólo de 136 hombres.

Tampico se pasó anoche a oscuras a causa del cierre de la planta eléctrica por la falta de combustible. Los periódicos no se han publicado.

## Calles no cree que se trate de una demostración de fuerza naval.

México.—La cañonera americana «Sacramento» ha llegado a Tampico. El Secretario de lo Interior, Calles, ha declarado al respecto que «el gobierno mexicano no ve una demostración de fuerza naval por parte de los Estados Unidos en el envío de barcos de guerra a Tampico, pues en la actualidad no existe conflicto alguno que pueda causar hostilidad por motivo de su presencia». Y agregó que él no creía en la posibilidad de una de-

## Dr. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

MEDICO Y CIRUJANO

ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OIDOS, NARIZ Y GARGANTA

HORAS DE OFICINA: De 10 a 11,30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades.

Teléfono Núm. 1443

San José, Costa Rica

## Nuevo Hotel Restaurant

Víctor Céspedes Duke, propietario de esta nueva casa de huéspedes, situada 50 varas al Sur del Baño de Costa Rica, ofrece al público en general, cuartos cómodos y ventilados, con y sin alimentación, con muebles y sin ellos, servicio a domicilio, a la carta por mes y por día; y especialmente ofrece para fiestas sociales, los salones y corredores de su casa que hoy ocupa y que fué de don Federico Tinoco. No se arrepienta usted de visitar este nuevo establecimiento montado con todo el confort necesario.

## Zapatería Española de JOSE GIRALT

Cartago, Costa Rica

Avisa a sus favorecedores y al público en general, que apesar del incendio de la sucursal y depósito de materiales, seguirá atendiendo lo mismo que siempre en su fábrica, tanto en calzado como en la venta de materiales, en la misma forma y condiciones de siempre.

GAÑE

INTERESES SOBRE SUS ECONOMIAS.—En nuestra «Sección de Ahorros para Navidad» se reciben depósitos desde US COLÓN, para retirar el 20 de diciembre próximo y se pagan intereses de 5% anual. se abren cuentas por correo.—Pida Prospectos. — ATMELLA HERMANOS.—San José, C. R.—

# Ley del Subsuelo

## Estudios y opiniones

Hemos leído con todo el interés que la importancia del asunto ofrece, un folleto en que están recopilados los estudios y opiniones acerca de la Ley del Subsuelo.

Contiene el folleto, entre otras, la valiosa opinión del Lic. don Ricardo Jiménez, de cuya autoridad en materia de leyes nadie puede dudar. El ilustre ex-Presidente piensa que los propietarios de los terrenos son dueños absolutos del petróleo que sus tierras contengan y juzga que la emisión de esa ley no sólo es conveniente sino que es indispensable.

Estamos, pues, complacidos de la campaña que hemos emprendido en favor de la tesis del Diputado Sáurez porque, además de ser la que redundará en positivo beneficio para los propietarios, cuenta con el apoyo de tan esclarecido ciudadano como el Lic.

Jiménez, y ese, entre otros muchos, es sello de la más completa legalidad en el reclamo que los interesados hacen al Congreso para la protección de sus derechos.

Nosotros, que escribimos para el pueblo, tratamos de hacerlo en forma que por más clara explique mejor las tendencias de esa Ley y los beneficios que la misma trae a cada propietario. Por eso omitimos nombrar artículos de leyes y Códigos, que son, cuando más, de importancia para los abogados; y éstos no necesitan de nuestras citas para orientar sus opiniones.

Queremos que el pueblo nos comprenda y aprecie nuestra labor honrada de periodistas que mirando al porvenir de nuestra patria, buscamos el bienestar de sus hijos, que es la base principal de su prosperidad.

### "Contra el Paludismo"

Con su uso desaparecen las Fiebres Palúdicas, Cotidianas, Tercianas, Cuartanas y la Malaria en todas sus formas y manifestaciones.

Veinte años de uso efectivo testifican su eficacia.

Depósito constante en la

**FARMACIA GRILLO**

TRIBUNA LIBRE

## De Ultra-Tumba

Al leer lo que con este título se publicó en LA TARDE de ayer, muy cortés y humildemente se me ocurre preguntar al autor de esas líneas: «Ha asistido usted a alguna sesión espiritista seria y con gentes formales, estudiosas y de alguna ilustración?»

Por mi parte puedo asegurar que hace cerca de veinte años que asistí a sesiones espiritistas, casi todas las semanas, y cada vez estoy más seguro de la realidad de las comunicaciones con los que llamamos «MUERTOS».

En nuestro centro jamás hemos pretendido sorprender la buena fe de incautos o de listos; no andamos buscando adeptos, al contrario, es bien sabido que es muy difícil asistir a nuestras prácticas porque exigimos infinidad de requisitos a la cabeza, de los cuales va el poseer una conducta intachable y una honradez completa; como los primeros cristianos, que eran profundamente espiritistas, formamos una verdadera hermandad que condena el vicio y el mal y que sabe respetar las creencias ajenas para tener el derecho de ser respetada en las propias.

Con dolor veo que el autor de esas líneas ignora nuestras prácticas: ojalá las jóvenes generaciones ajustaran sus actos todos a lo que exige nuestra Religión, pues así habría menos manchas en el mundo y más luz en el ambiente!

Muchas gentes honradas, que saben refrenar sus pasiones, alejarse de los vicios, odiar la ven-

ganza y la murmuración, deben su adelanto a la inmensa dicha de conocer y practicar las instrucciones que en nuestros centros recibimos.

No cree el autor de esas líneas que a la falta, en la inmensa mayoría de los costarricenses, de una buena y sólida preparación religiosa y de una hábil dirección espiritual, se deben el abandono en que la juventud, por regla general, está y la enorme dificultad que experimentamos, los que en la Educación gastamos nuestras energías, para hacernos oír y lograr éxito en nuestros afanes?

Creerá que si todo el mundo practicara nuestras ideas, sabiendo como conocemos nosotros el espantoso castigo que se aplica al que pone fin a su vida, habría suicidas?

Cuando veo muchas cosas que pasan entre nosotros, me duele que no haya un espiritista verdadero en cada costarricense y más me decido a sacar la revista espírita que pronto publicaré.

Quien motiva estas líneas «llama la atención de las gentes de cierta cultura» para que haya sanción y acaben con el espiritismo. Yo, con todo el ardor de mis más buenas intenciones, pido a Dios que haga de mi querida Costa Rica y del mundo todo, un *inmenso, serio y sincero centro espiritista*.

RAMIRO AGUILAR V.

## No preparan festejos para el Centenario del Perú

Ciudad, 19 de julio de 1921.

Srs. Redactores de LA MAÑANA. Pte.

Muy señores nuestros:

En la sección «Informaciones Breves», del número 30, del acreditado diario que ustedes tan acertadamente dirigen, correspondiente al día de hoy, se registra un suelto; en que se afirma que los huéspedes peruanos preparan una fiesta para el 28 del actual, en honor de sus amistades, y en celebración del Centenario de la emancipación política del Perú.

Como somos una parte de los huéspedes peruanos, suplicamos o ustedes hagan constar que nosotros no hemos pensado siquiera en la preparación de semejante fiesta.

Anticipándoles nuestro agradecimiento por la inserción de la presente, aprovechamos esta oportunidad para suscribirnos sus atentos y seguros servidores.

TEOBALDO GONZALES.—MATEO VERA.—LEONIDAS PONCE Y C.—C. ZAPATA.—CARLOS DÍEZ CANSECO.

### GUERRA

entre los Estados Unidos y El Japón

Nueva York.—María v. de Glizillini, propietaria de la Cafetería «El Balcón de Europa», vende su magnífico negocio por tener que ausentarse del país.

## De Río Segundo

Julio 11

Hoy hizo su reglamentaria visita el señor Inspector de Escuelas don J. Rafael Meoño.

Dió varias importantes lecciones poniendo de manifiesto la bondad y al mismo tiempo la facilidad del método de *correlación de materias*.

Fué objeto de su atención el primer grado A., a cargo de la señorita Dora Solórzano, quien a pesar de carecer de título, es de capacidad magnífica para enseñar.

Prometió el estimable don Rafael volver pronto.

Ojalá que así sea.

Usted verá muchos diarios que tienen abundancia de avisos y poquísima lectura. Cree usted que es en éstos donde debe usted anunciarse? Acaso cree que el público los compra por sólo leer avisos? Anúnciese en aquellos de escogida y variada lectura, pues éstos son los buscados por el público. No le importe lo que valga el anuncio; usted siempre saldrá ganancioso.



Fume Ud. los ya famosos cigarrillos "MATOAKA" Los mejores que han llegado al país De venta en las principales cantinas

## Sistema de marcas y fierros de numeración progresiva para el ganado vacuno y caballar

Son características de este sistema:

1.—La representación en las marcas o fierros, de los números del cero al diez, por medio de signos geométricos como *líneas rectas* (horizontales, verticales u oblicuas) y *líneas curvas*, (circunferencias, medias circunferencias, cuartos de circunferencias).

2.—La agrupación de estos signos geométricos de modo a formar figuras representativas de marcas que, por su conjunto, vienen a ser un verdadero *sistema de numeración corrida*, del cero en adelante.

3.—La representación, por medio de esos mismos signos geométricos, de *agregados* a las marcas o fierros anteriores que, convencionalmente, podrán representar divisiones administrativas del Estado, como son: Provincias, Cantones etc. en los que están inscritos las marcas que lleven esos agregados. La forma general de la marca o fierro puede variar: puede ser la de una V o la de una U. En los planos publicados hemos adoptado para nuestro país la de una U.

Las ventajas de este sistema son:

1.—Las marcas o fierros son de numeración corrida, desde el cero en adelante.

2.—Los fierros son todos muy diferentes, de una suma sencillez y de *poco fuego*.

3.—No son hechos a capricho: su construcción obedece a una base invariable, matemática.

4.—Es tan sencilla su clave y obedece a un plan tan racional, que cualquier empleado puede leer una marca fierro con sólo mirar la clave.

5.—Con los signos que forman el sistema, no se puede hacer

figuras diferentes, representativas de un mismo número.

6.—Es imposible alterar una marca de este sistema, sin que se note inmediatamente: por tanto, no se puede cambiar una marca con sólo hacerle un agregado con fierro candente, como sucede en las letras caprichosas.

7.—No puede haber animales de *fierro desconocido*, toda vez que la marca representa un número, y que todo número tendrá dueño, el que será fácil encontrar, con sólo consultar un *índice numerico*.

8.—Inutilidad y por lo tanto supresión del *álbum de marcas*, lo que representa para el Gobierno una economía de consideración, fuera de que este álbum se halla siempre incompleto.

9.—Se substituye ese álbum voluminoso, incómodo y costoso, simplemente por un *índice numérico* y un *índice alfabético*, que siempre podrán estar al día, sin necesidad de hacer numerosos grabados.

10.—Supresión de la obligación de dibujar la marca en las cartas de venta, bastando con indicar el número que representa la figura del fierro que lleva el ganado que se trata de enagenar.

11.—Poder pedir telefónica o telegráficamente la detención de un animal perdido, con sólo anunciar el número, sin remitir el dibujo.

12.—Posibilidad de llevar en los rastros un *estadística* de los animales destazados, por los números representativos de los fierros, lo que facilitará las pesquisas en caso de que la autoridad judicial tenga que averiguar el rastro donde se hubiese destazado un animal robado de una Hacienda.

13.—En resumen, esta *sistema de marcas*, viene a ser un verdadero *bertillonaje* del ganado tanto vacuno como caballar.

YA SE ABRIÓ EL

## BAZAR COSTA RICA

Ropa Hecha

COMPLETO SURTIDO DE GENEROS

Elaborados por la Empresa Industrial EL LABERINTO Mejores y más baratos que los extranjeros PULPERIA, LIBRERIA Y MERCADERIA EN GENERAL

Calle 6ª, frente al Mercado, al Sur de la Botica Oriental

## De Sarchí Sur de Grecia

Varios vecinos importantes de este distrito, me han manifestado que es muy necesaria y urgente la dotación de la Agencia de Policía en este lugar, recientemente suprimida por economía.

Por los motivos que aducen ellos, como necesaria esa creación, los considero justos y motivados.

Por éste medio se le suplica al Supremo Gobierno se digne complacerlos, con lo que haría un bien a esa localidad, la que es importante y comercial.

CORRESPONSAL VIAJERO.

## Programa

Del concierto que dará la Banda Militar esta noche a las 20 horas en el Parque Central.

- 1º Marcha de las Antorchas Nº 3 Meyerbeer.
- 2º Semiramis (Obertura) Rossini
- 3º Idilio, Lack.
- 4º La Bohemia (Fantasía) Leoncavallo
- 5º El Terciopelo de la rosa (Vals) Barnard.

San José, 20 de Julio de 1921

CÉSAR A. NIETO, Director.

PLUMAS DE FUENTE linográficas, japonesas, de muy buena clase y a bajo precio. Se venden en esta oficina. son de inmejorable calidad.

Fume siempre los famosos cigarrillos

## London Sports

COSTA RICA COMMISSION Co.

San José de Costa Rica

Acabamos de recibir:

## Afrecho de Trigo y semilla de algodón

Tomás Fernández & Hno. Apartado 614

# CRONICAS PARLAMENTARIAS

## La sesión de ayer

Se abrió la sesión a las 15 horas.

Leída el acta anterior fue aprobada y firmada.

Se da lectura al dictamen favorable al proyecto para la construcción de una cafetería en el Cantón de Grecia.

**Zeledón.**—Cree injusto que se recurra a tomar fondos que debieran quedar en el Cantón de San Carlos, pues de allí es la propiedad que se va a vender para pasarlos a otro lugar.

En San Carlos hay necesidades urgentes con respecto a hacer mejoras a la población.

Por tal motivo no dará su voto al proyecto por creerlo injusto.

**Peralta.**—Replica a Zeledón diciendo que San Carlos tiene fondos para construir sus cafeterías y que es muy rico en terrenos, mientras que Grecia carece de fondos y es relativamente muy pobre. Estas obras que se van a llevar a cabo en Grecia son de mucha importancia.

**Barberena.**—Está con el representante Zeledón con respecto al asunto de la cafetería de Grecia.

Hace moción para que se aplaque la discusión para mientras concurre al Congreso el representante Araya.

**Quesada.**—Aboga muy especialmente porque se apruebe el dictamen; pues a él le ha sido encomendado trabajar por el bien del Cantón de Grecia.

**Peralta.**—Esta discusión se ha hecho muy larga, sin haber motivo para ello, pues las propiedades que se van a vender son de la Nación y por consiguiente puede hacer uso de sus fondos como lo tenga a bien; máxime cuando se trata de hacer mejoras a una ciudad que se debe atender con toda actividad.

**Presidente.**—A votación la moción Barberena para que se aplaque la discusión.

Fué aprobada.

*Reformas al impuesto de maderas*

Se da lectura a un proyecto presentado por Mayorga Rivas para que se reforme el impuesto de maderas.

*Segundo debate*

Se aprobó en segundo debate el proyecto para que se aprueben los Estatutos de la Corte Permanente de Justicia Internacional.

También se aprobó en segundo debate el proyecto que establece servicio postal en el Cantón de Osa.

*Terceros debates*

Se aprobó en tercer debate el proyecto para la construcción de una escuela en el Paso de la Vaca.

Se da tercer debate al proyecto en que se pide auxilio para erigirle un monumento al autor del Himno Nacional don Manuel María Gutiérrez.

Discutido en detalle este proyecto-fué aprobado.

*Continúa la discusión detallada del Contrato inalámbrico.*

**Presidente.**—A discusión la moción Guerrero para que se reforme el artículo 20.

**Leiva (Elías).**—La moción de Guerrero es buena en parte; por otra no, pues quitado el monopolio que pudieran tener los contratistas, éstos se verán expuestos a competencias por parte de compañías extranjeras que podrán traerle la ruina a los concesionarios; por este motivo cree de justicia que se cambie la moción de Guerrero en esta forma: que se conceda un plazo de 25 años para que exploten su negocio los contratistas y que se les

de una prórroga (una vez vencido el término de la concesión) de 15 o 25 años más a juicio del Gobierno, en caso de que no se les diera prórroga, que el Gobierno compre las instalaciones por el valor que tengan, a juicio de peritos; o que pasen a poder del Gobierno gratuitamente, si se concede a los contratistas el plazo de 50 años.

**Urbina.**—Si se continúa dando plazos a los contratistas, se llevará a 99 años la concesión.

No es cierto que se vayan a invertir 200,000 dólares en el negocio, sino 50,000. Lo sabe de positivo.

Cree que el plazo de 25 años es más que suficiente para que los concesionarios exploten su negocio con ventajas. Se les da una prórroga de 10 o 15 años caso que así conviniere al Gobierno. ¿Qué más quieren?

**Soley.**—Si por motivos económicos se regatea los contratistas, las ventajas a que son acreedores, se va a caer en uno de estos extremos: a que los contratistas abandonen su empresa por un mal negocio y con esto se perjudicaría Costa Rica.

Es de opinión que se armonicen los pareceres a fin de que se beneficien tanto el Gobierno como los contratistas.

Piensa que la moción del representante Leiva es la más conveniente y por consiguiente suplica al señor Guerrero acepte las reformas introducidas por Leiva.

**Arias.**—Está en contra Leiva en cuanto pide una concesión de 50 años; pues el Congreso se expondría a la crítica, al conceder tal plazo, sabiendo que cada año se reforman los aparatos inalámbricos y se substituyen por otros más modernos.

Conviene en que se debe proteger en algo a los contratistas; y la mejor manera de hacerlo es que el Gobierno, cumplido el plazo de la concesión (25 años) les compre por el 75% de su valor, los aparatos inalámbricos y después de una prórroga de 15 años, pasen estos a poder del Estado.

**Leiva (Elías).**— Replica a Arias en el sentido de que él no pide 50 años de plazo para los concesionarios, sino 25. Se deja al Ejecutivo la facultad para prorrogar la concesión hasta por 25 años más.

**Guerrero.**—Para no aparecer terco, acepta la propuesta por Arias con respecto a que el Gobierno compre a los contratistas las instalaciones por el 75% de su valor.

Puesta a votación la moción Guerrero, fué desechada.

**Zeledón.**—Después de tantas discusiones, ha venido a caer en la idea de que la moción Urbina es la más provechosa y aceptable de todas las que se han introducido.

Agrega que se debe añadir a la moción Urbina, lo siguiente: que el Ejecutivo prorrogue por 20 años más el período de la concesión, caso de que los contratistas hayan dado un buen servicio durante el tiempo que tuvieron la referida concesión.

**Urbina.**—Si los señores diputados quieren un plazo de 25 años, no tiene inconveniente en aceptarlo.

**Soley.**—Sus ideas están en un todo de acuerdo con lo propuesto por los señores Representantes Guerrero y Arias.

Opina porque se reconsidere la moción Guerrero o se acepta la introducida por el señor Leiva.

Debe tomarse muy en cuenta, en pro de la justicia, que el Gobierno no desembolsará ni un

## Decálogo de Artista

- 1.—Amarás la belleza, que es la sombra de Dios sobre el Universo.
- 2.—No hay arte ateo. Aunque no ames al Creador, lo afirmarás creando a su semejanza.
- 3.—No darás la belleza como cebo para los sentidos, sino como el natural y único alimento de tu alma divina.
- 4.—No te será pretexto para la lujuria ni para vanidad, sino ejercicio divino.
- 5.—No la buscarás en las ferias ni llevarás tu obra a ellas, porque la Belleza es virgen y la que allí esté no puede ser ella.
- 6.—Subirá de tu corazón a tu canto y te habrá purificado a tí el primero.
- 7.—Tu belleza sellamará también misericordia y consolará el corazón de los hombres.
- 8.—Darás tu obra como se da un hijo: restando sangre de tu corazón, es decir, la harás con todas sus fuerzas.

Esta semana venderemos con grandes rebajas: Paraguas para señora y caballero, un gran surtido de blusas de seda y de algodón. «Al Siglo Nuevo», A. Herrero & Co.

## Un folleto de actualidad

Circula ya el folleto UN CAPÍTULO DE SISMONDI, del que es Editor el señor García Monge. Los que quisieran ver a la juventud de este país en manos de monjas y clérigos, ya tienen que pensar con las sesudas páginas del ilustre historiador suizo.

Solicite el citado folleto a Alberto Calderón G. y mande 25 CTMS., que es lo que cuesta. Dirección: Apartado N° 538. San José.

## Después

de siete años de ausencia, ha reaparecido la sin par «Agua Florida» de José Tásies D. de venta «Al Siglo Nuevo» y en la «Norma» de Miguel Turull.

## Oportunidad

En San Pedro de Montes de Oca se vende una preciosa casa moderna, de madera, rodeada de árboles frutales, con tres cuartos de manzana de terreno propio para hortaliza o jardín y otras muchas comodidades. Está situada entre la línea de Tranvía y el Ferrocarril al Atlántico. Para precio e informes entnderse con J. Ismael Cordero, donde CORDERO & C<sup>o</sup>, frente a la tienda de don Jaime Carranza. Teléfono 839.

## Valiosa propiedad

Se vende en el centro de San José, en esquina comercial y que produce por contrato C 150 mensuales. Adquirir pormenores dirigiéndose al apartado N° 250.

Para anunciarse no debe usted buscar el periódico o diario que le cobre más barato. Es un error suyo; cada cual cobra lo que le dá. Su preocupación debe ser, ante todo, buscar la publicación que circule más.

centavo al emprenderse esta obra: por tanto es de equidad que se le dé algunas ventajas a los contratistas.

**Urbina.**—Insiste en su tesis.

**Arias.**—Comparando lo que decía Urbina y lo propuesto por Guerrero, se decide por este último, pues la moción Urbina perjudicaría grandemente a los contratistas.

Presenta una moción en la forma siguiente: que se estipule un plazo de 20 años, al cabo del cual el Gobierno comprará los aparatos por el valor que tasen peritos nombrados para dictaminar respecto a ello.

Cumplido el período de la concesión, el Gobierno dará una prórroga de 15 años más con la condición de que las estaciones pasen a poder del Estado gratuitamente.

Se levantó la sesión a las 17 horas.

## La Compañía Soler debutará el sábado en el Nacional



Con verdadero placer damos a nuestros lectores la grata nueva que el Gobierno, con el objeto de dar mayor lucimiento a las fiestas organizadas con motivo de la inauguración del Parque Bolívar ha dispuesto conceder a la Compañía Humorística de los Hermanos Soler el uso del Teatro Nacional para los días sábado y domingo próximo que se darán grandes funciones de gala.

Por consiguiente el debut de los notables artistas se efectuará el sábado 23 en el Teatro Nacional con un programa brillante. Nuestro público tendrá, pues, oportunidad de admirar un magnífico espectáculo con todas las comodidades de nuestro regio coliseo.

El éxito será colosal y el lleno formidable.

Mañana daremos más detalles.

## SECCION DE AVISOS ECONOMICOS

**Tarifa:** 20 palabras o menos, \$ 0.50 por inserción, minimum 4 inserciones. Exceso: 3 céntimos por palabra e inserción. PAGO ADELANTADO. No se admiten inserciones alternas.

**Cocinas eléctricas** de 2, 3 y 5 huecos a precios de ganga. Tienda Alajuelita 100 varas al Sur de Cesareo García.

**Almacén de Muebles.** Tenemos un surtido de juegos de sala, roperos de luna, tocadores, camas de matrimonio, angostas y de niño, mesas para máquina de escribir de todos tamaños, máquinas de coser, cates, escritorios y toda clase de muebles a precios de ocasión.—CORDERO & CO. Teléfono 859.

**Se vende** una casa, sita en el Laberinto, de madera y en magníficas condiciones higiénicas, buena para familia regular. Informes: Barbería Santana Muñoz, frente a la Ferrería Rodríguez.

**Vendo** un juego de comedor, ropero de espejo y otros muebles. Pedro del Río. Junto al Laberinto.

**Gran oportunidad** Vendo a tres cuartos al Norte del Mercado, tres magníficos lotes. Construyo casas a pagos. Nicolás Montero. Aranjuez. Teléfono 1646 o Librería Tormo. Vea el anuncio de LA TARDE.

**Llavero** encontrado en un carro del Ferrocarril del Norte el sábado 2 de los corrientes en la mañana, está en nuestro poder. La persona interesada puede reclamarlo mediante el pago de este aviso y de \$ 1.50 que cobra el que lo recogió. Entenderse con esta Administración.

**¡Fijese en esto!** ¿Desea Ud. un buen refresco, leche agria o dulce, una tasa de café con huevos o sandwiches de varias clases, un buen caule, cerveza, etc.? Pase a LA ESMERALDA de Alejandro Sancho, en Grecia, allí será bien atendido, pida también la suscripción a este periódico.

**Billar:** Se vende uno en muy buen estado a bajo precio. Entenderse con A. Soto G. en Río Segundo o en la Botica Normal en San José.

**Piano** barato y de segunda mano se compra. Dirigir ofertas con precio a G. S. B. Aartado 277 o a estas oficinas.

**Casa** bien situada y en condiciones de habitar matrimonio sin hijos, pero que a la vez tenga espacio suficiente para Oficinas, desea una Empresa de esta ciudad. Dirigirse al apartado N° 277.

**600.000 BESOS.** Este precioso ONESTEP del compositor nacional Gonzalo Sánchez Bouilla, arreglado para piano y que tanto ha gustado en esta Capital, se halla de venta en esta Oficina.

**Llavero perdido** Tamaño mediano, perdido entre la calle del Comercio a la Estación d.l Atlántico. Quien lo devuelva a esta oficina será gratificado.

**El mapa** DE COSTA RICA con los límites definitivos con Panamá, por H. Pittier, escala 1: 500,000, se vende a \$ 9.00, en la Librería Lehmann.

**Lenguafono** para aprender inglés, con 20 cilindros y cartillas; trompeta y manguerillas auditivas. Puede ponerse cilindros musicales.—Todo se vende en \$ 75-00 y se informa en «La Esmeralda».—Grecia, Julio de 1921.

**Clases** DE MATEMATICAS ofrece un profesor con suficiente práctica en los Liceos del país. Informes en esta oficina.

## Concurso LA CANDELA

- Primer Premio, \$ 1000-00
- Segundo " " 500-00
- Tercer " " 250-00

## ¿Cuándo se acabará la Candela?

Guárdese estos cupones y espere detalles

Imprenta y Librería Alsina